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Взгляд на 20 лет вперед 

Южносахалинцы приняли активное 
участие в публичных слушаниях 
по проектам Генерального 
плана островной столицы 
и Правил землепользования 
и застройки. Только в ГДК 
«Родина» для обсуждения 
перспектив областного центра 
пришли более 200 неравнодушных 
горожан. Подобные встречи 
состоялись во всех населенных 
пунктах, входящих в состав 
городского округа. Предложения 
и замечания, высказанные на них, 
будут учтены разработчиками 
градостроительных документов, 
которые определят ход развития 
Южно-Сахалинска на 20 лет.
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Олег Логачев, председатель Городской Думы                    
города Южно-Сахалинска

Общение с избирателями – ключевой момент деятельности народного избранника.

Думы о Думе
Особенности руководящей работы: что должен знать и уметь 
глава представительного органа муниципальной власти. 

– Олег Евгеньевич, 
предложение изби-
раться на пост предсе-
дателя было для вас 
неожиданным или вы 
предполагали такое 
развитие событий?

– Если проанализи-
ровать ситуацию, прак-
тически всегда на пост 
председателя в Думе при-
ходит депутат, который 
до этого был заместите-
лем, и в моем случае та-
кая преемственность со-
хранена. Вполне логично 
поставить на эту долж-
ность человека с управ-
ленческим опытом и 
определенным багажом 
знаний, без которых ру-
ководителю представи-
тельного органа будет 
сложно работать. 

Любое назначение оз-
начает профессиональ-
ный и карьерный рост, 
но утверждать, что у 
меня вдруг появились 
новые обязанности, не 
стану. Более двух лет я 
работал в должности за-
местителя председателя 
Думы Сергея Дмитриева, 
не раз замещал его, когда 
он уходил в отпуск или 
уезжал в командировку, 
поэтому круг вопросов, 
которые решает предсе-
датель, мне уже был хо-
рошо знаком. 

Полномочия и обязанности председателя 
Городской Думы города Южно-Сахалинска 
четко прописаны в статье 5 думского 
Регламента и содержат 17 пунктов. 
Познакомиться с ними можно на сайте 
представительного органа duma-ys.ru. 
Однако сухие строчки официального 
документа не дают полного представления 
о деятельности человека на этом посту. 
Чтобы восполнить информационный 
пробел, обратимся за помощью к новому 
председателю Городской Думы областного 
центра. Олег ЛОГАЧЕВ – один из самых 
опытных народных избранников, 
депутатский стаж которого перевалил 
за 16 лет. С 2019 года трудился в Думе 
заместителем председателя 
на освобожденной основе, 9 февраля года 
нынешнего был избран председателем, 
а спустя шесть дней официально вступил 
в должность. 

Что касается нагруз-
ки, да, она увеличилась, 
особенно остро это ощу-
щалось до тех пор, по-
ка не избрали замести-
теля – Татьяну Ивановну 
Рудакову. В такие момен-
ты понимаешь всю ответ-
ственность за норматив-
ные акты, принимаемые 
Городской Думой. Это 
своеобразный свод пра-
вил, каждое из которых 
должно соответствовать 
действующему законода-
тельству и принимается 
исключительно в интере-
сах горожан. 

– Кто помогает вам в 
работе?

– Когда в Думу посту-
пает проект решения, 
который депутатам 
предлагают принять, 
его необходимо изу-
чить досконально: не 
нарушается ли закон, не 
будут ли ущемлены пра-
ва людей. Поэтому каж-
дый документ перед тем, 
как к его рассмотрению 
приступят депутаты, 
внимательно анализиру-
ют специалисты правово-
го управления Городской 
Думы. Еще одна важная 
инстанция – контрольно-
счетная палата, главная 
задача которой – финан-
совый контроль. То есть 

нужно понимать, что все-
ми вопросами председа-
тель занимается в тесном 
взаимодействии с этими 
структурами и депутат-
ским корпусом. Но при 
этом алгоритм прохожде-
ния любого решения за-
вязан именно на предсе-
дателе, и, несмотря на то, 
что мы коллегиальный 
орган, в первую очередь 
именно председатель не-
сет ответственность за 
принятые Городской Ду-
мой решения.

– Вы старожил Думы, 
впервые были избраны 
депутатом в 2005 году. 
Насколько я понимаю, 
это позволило вам по-
настоящему глубоко 
вникнуть в городские 
проблемы… 

– Я был и заместителем 
председателя Думы на 
неосвобожденной основе, 
и руководителем комите-
тов по Регламенту и мест-
ному самоуправлению, 
по культуре и спорту, по 
противодействию кор-
рупции, состоял во мно-
гих рабочих группах при 
администрации Южно-
Сахалинска. Сейчас даже 
трудно все перечесть. Эта 
деятельность, в которую 
я погрузился с 2005 года, 
позволила мне вникнуть 
и изучить самый широ-
кий круг городских во-
просов и проблем. 

– Так совпало, что 
вы возглавили Думу 
в очень непростой для 
всех нас период. Идет 
процесс глобальной 
смены мирового поряд-
ка, и это серьезное ис-
пытание. Люди очень 
переживают о буду-
щем…

– Начнем с того, что 
бюджет Южно-Сахалин-
ска на 2022 год достаточ-
но сбалансирован и со-
циально ориентирован, 
есть перспективные за-
делы, направленные 
на развитие городско-

го округа. На сегодня ни 
один проект не отменен. 
Понятно, что в связи с си-
туацией в стране и ми-
ре возможны корректи-
ровки планов, но это бу-
дет некритично. В целом 
считаю, что нет объек-
тивных причин для бес-
покойства. Иностранные 
компании, несмотря на 
заявления об уходе, как 
работали, так и работа-
ют, углеводороды добы-
ваются, денежные посту-
пления в островной бюд-
жет идут. И кстати, стои-
мость нефти высока. 

– Какие наиболее зна-
чимые события в ва-
шей жизни произошли 
за последние годы? 

– У меня родился вто-
рой сын, сейчас ему 6 лет. 
Так что теперь у нас в се-
мье все самые яркие мо-
менты связаны с детьми. 

Каждый день прино-
сит что-то новое. Я вижу, 
как они растут, как гово-
рят, как меняется строй 
их предложений, способ 
выражения мыслей. Это 
вызывает у меня и инте-
рес, и удивление. Время 
летит быстро, смотрю на 
сыновей и думаю о том, 
как стремительно они 
взрослеют. Я люблю про-
водить с ними свое сво-
бодное время. Для меня 
семейное благополучие –
одно из самых значимых 
условий жизни. 

Что касается работы, 
важным моментом стало 
избрание меня замести-
телем председателя Го-
родской Думы в октябре 
2019 года. Это означало 
наступление нового жиз-
ненного этапа, потому 
что мне пришлось уйти с 
поста директора гостини-
цы «Монерон». Конечно, 
долго размышлял, пре-
жде чем принять реше-
ние и занять выборную 
должность. Это совсем 
другой опыт, иное на-
правление деятельности. 
Но это и результат дол-
гого и упорного труда и 
обучения. В свое время в 
Российской академии на-
ук мы с аспирантами раз-
рабатывали для Государ-
ственной Думы РФ ряд 
законопроектов. И в це-
лом моя дальнейшая дея-
тельность была связана с 
профессиональной подго-
товкой нормативных пра-
вовых актов. Впрочем, 
и бизнесом я занимался 
вполне успешно. За де-
вять лет работы в гости-
нице ее обороты выросли 
с 3 миллионов рублей до 
60 миллионов, мы плати-
ли городу дивиденды до 
5 миллионов рублей и ни 
разу не попросили ни ко-
пейки бюджетных денег. 
Там остался коллектив, 

который вместе со мной 
прошел непростой путь, 
надежные и проверенные 
коллеги, и эта потеря, ко-
нечно, ощущается. Но и 
в Городской Думе такие 
люди есть, ведь со многи-
ми я тружусь бок о бок бо-
лее 16 лет. 

– Вы производите 
впечатление мягкого, 
доброжелательного че-
ловека. Но должность 
руководителя требу-
ет умения принимать 
жесткие решения, а 
когда нужно – и кула-
ком по столу стукнуть. 
Удалось ли вам выра-
ботать такие качества 
в своем характере?

– Руководитель не мо-
жет быть слишком до-
брым. Он должен уметь 
быть жестким и принци-
пиальным. Городская Ду-
ма работает для жителей 
Южно-Сахалинска, и лю-
бые недочеты, а тем бо-
лее непрофессионализм, 
скажутся на результа-
тах. Поэтому в вопросах 
дисциплины и професси-
ональных качеств я пря-
молинеен и требовате-
лен. Если понимаю, что 
человек не соответству-
ет занимаемой должно-
сти, мне не составит тру-
да предложить ему ее 
покинуть и либо занять 
другую, либо подыскать 
иное место работы. Это 
моя принципиальная по-
зиция. 

– Чем отличаются Го-
родская Дума образца 
2005 года и 2022-го?

– Дума каждого следу-
ющего созыва принципи-
ально отличается от пре-
дыдущей. В 2005 году де-
путаты радовались воз-
можности повесить во 
дворе фонарь или зала-
тать дорогу, и любое та-
кое свершение воспри-
нималось как победа, 
так как уровень финан-
сирования и, соответ-
ственно, благоустрой-
ства города был совсем 
другой. Потом пришли 
времена, когда средств 
уже хватало, но не было 
предприятий, которые 
могли выполнить необ-
ходимые работы, невоз-

можно было проводить 
аукционы. Далее насту-
пил период относитель-
ного благополучия, ста-
ли приводить в порядок 
дворы и дороги, благо-
устраивать обществен-
ные пространства. Сей-
час из-за непростой эко-
номической обстановки 
и сокращения бюджета 
объем работ пришлось 
уменьшить, но депута-
ты договорились с ад-
министрацией города о 
том, что хотя бы по од-
ной придомовой терри-
тории в каждом избира-
тельном округе в этом 
году будет отремонти-
ровано. Это принципи-
альная позиция Город-
ской Думы при приня-
тии бюджета Южно-Са-
халинска на 2022 год. 

Что касается депу-
татского корпуса, то 
здесь созывы тоже от-
личаются друг от дру-
га. Помню период, ког-
да большинство народ-
ных избранников пред-
ставляли бизнес, потом 
их сменил состав, в ко-
тором преобладали ра-
ботники бюджетной 
сферы.  Сегодня в Думе 
много молодежи, новых 
лиц. В последние го-
ды деятельность пред-
ставительного органа 
идет очень активно, 
благодаря Интернету 
она стала максималь-
но открытой, нам про-
ще взаимодействовать 
с избирателями, соот-
ветственно, показате-
ли стали выше. Плюс 
сами граждане начали 
активнее включаться в 
решение вопросов мест-
ного значения, и сегод-
ня депутаты работают с 
ними в тесном диалоге. 

– Вам интересно?
– Да. В противном слу-

чае я не пошел бы на но-
вый депутатский срок. 
Когда понимаю, что есть 
прогресс, положитель-
ный отклик, когда вижу 
результат и получаю бла-
годарность избирателей, 
я чувствую, что работаю 
не зря. Это главное. 

Беседовала 
Юлия ВЯТРЖИК
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Главный архитектор Южно-Сахалинска 
Максим Ефанов беседует с жителями.
Середина марта прошла для 
жителей областного центра под 
знаком обсуждения проектов 
нового Генерального плана 
Южно-Сахалинска и Правил 
землепользования и застройки 
(ПЗЗ) городского округа, 
рассчитанных до 2042 года. 
Эти архиважные документы 
горожанам представила команда 
специалистов из Института 
Генплана Москвы вместе с 
главным архитектором Южно-
Сахалинска Максимом Ефановым.
Теперь фаза активных дискуссий 
позади. Впрочем, и до нее 
разработчики нового Генплана, 
которые трудились над ним почти 
два года, находились в постоянном 
контакте с южносахалинцами, 
предоставив им удобную 
электронную площадку на сайте 
Института. Вся полученная 
информация (а это более 
200 замечаний и предложений) 
была учтена в проекте. Однако 
общественные слушания, которые 
прошли в населенных пунктах 
городского округа и в Южно-
Сахалинске, оказались наиболее 
ценными, поскольку дали 
возможность прямого общения с 
гражданами. 
Описывать каждую встречу мы, 
конечно, не будем, а вот краткие 
итоги подведем, предоставив 
слово и самим южносахалинцам. 

Синегорск
Функция Синегорска – рекреацион-

ный кластер, погруженный в природу. 
Именно в этом направлении и будет 
дорабатываться проект Генплана в от-
ношении села. Его основа - жилищное 
строительство, которое возместит сне-
сенный аварийный жилфонд.

Ольга Григорьева: 
– Чтобы реализовать все планы, Си-

негорску нужна качественная асфаль-
тированная дорога.

Людмила Микрюкова: 
– В Синегорске можно построить от-

личную горнолыжную базу. Здесь под-
ходящие склоны и продолжительная 
зима, более долгая и снежная, чем в 
Южно-Сахалинске. 

Санаторное и Ключи
По мнению жителей Санаторного, 

населенный пункт испытывает по-
требность в школе и спортивном зале. 
Эти объекты зафиксированы в проекте 
Генплана. Кроме них появится куль-

Генеральное 
направление

турно-досуговый центр, а в юго-вос-
точной части села развернется инди-
видуальное жилищное строительство.

Что касается Ключей, там будут 
детский сад и школа, на юго-востоке –  
большой парк, а за рекой Сусуей рас-
положится район индивидуального 
жилищного строительства. Планиру-
ется возведение жилых зданий и в са-
мих Ключах. 

Старорусское
Генпланом предлагается освоение 

бывших земель Министерства оборо-
ны северо-восточнее села. Здесь могут 
появиться новый поселок на 300 чело-
век, детский сад и школа.

По просьбе жителей особое внима-
ние будет уделено сохранению во-
доотводных каналов, жизненно не-
обходимых селу, расположенному в 
болотистой местности. Что касает-
ся нерестовой речки Большой Такой, 
о которой беспокоятся сельчане, по 
Генплану она входит в рекреацион-
ную зону, где запрещено любое стро-
ительство. 

сад и бассейн. Кроме того, в проекте 
предусмотрены рекреационные зоны 
в районе рек Красносельской и Сусуи.

Березняки
В селе не планируется массовая 

многоэтажная застройка, при этом за-
кладывается рост населения на 500 че-
ловек. Согласно проекту Генплана в 
Березняках отведут земельные участ-
ки для двух детских садов, амбулато-
рии, спортивного зала, летнего дет-
ского лагеря, библиотеки, досугово-
го центра. Предусмотрено расшире-
ние территории под индивидуальное 
жилищное строительство, возведение 
домов для переселенцев из ветхого и 
аварийного жилья, создание рекреа-
ционной зоны.

Пожелание жителей – сделать пе-
реезд через железнодорожные пути 
в створе ул. Центральной, там, где он 
когда-то существовал. Это потребует 
согласования с РЖД. 

Дальнее
Согласно разработанному проекту 

Генплана, предполагается масштаб-
ное развитие Дальнего: новые жилые 
кварталы на юго-западе планировоч-
ного района, малоэтажная жилая за-
стройка и индивидуальные дома. Уже 
организованы участки под частное до-
мостроительство в районе Холмского 
шоссе.

Активное возведение жилья пред-
полагает появление новых объектов 
социальной инфраструктуры: двух 
школ, детского сада, двух учреждений 
дополнительного образования, трех 
спортивных залов, крытой спортивной 
арены, двух библиотек, Дома культу-
ры, нескольких рекреационных зон в 
самом Дальнем и в долине реки Влади-

мировки, двух учрежде-
ний  здравоохранения.

Особо дальненцев ин-
тересовали вопросы 
транспортного сообще-
ния, причем не только 
между планировочным 
районом и центром го-
рода, но и на террито-
рии самого Дальнего. 
Как объяснили разработ-

чики, проектом Генплана предусмо-
трен западный объезд, который дол-
жен в значительной мере разгрузить 
транспортные потоки. Помимо это-
го – дополнительные общегородские 
магистрали, пронизывающие тер-
риторию Дальнего, и новая соеди-
нительная дорога между Холмским 
шоссе и улицей Ленина.

Южно-Сахалинск
На территории областного центра 

будет вестись большое строитель-
ство. На севере и юге города вырастут 
новые микрорайоны. Они потребуют 
возведения школ, детских садов, ме-

дицинских учреждений, спортивных 
объектов.

Одновременно планируется по-
явление новых общественных про-
странств. Будут разбиты скверы и 
два парка культуры и отдыха, кото-
рые займут почти 500 гектаров. Зало-
жено в проекте Генплана и обустрой-
ство берегов городских рек – Уюнов-
ки, Рогатки, Сусуи, Красносельской, 
Еланьки, Христофоровки. 

Отдельной строкой прописано соз-
дание в областном центре технопарка, 
агропромпарка, дальнейшее развитие 
«Горного воздуха» и других объектов, 
подпадающих под определение «точ-
ка экономического роста». Конечно, 
запланировано создание устойчивой 
инженерной инфраструктуры, в кото-
рую войдут, в частности, 17 новых га-
зовых котельных и более 150 киломе-
тров ливневой канализации.

 

Спорные моменты
Именно Южно-Сахалинск стал ме-

стом наиболее эмоциональных дис-
куссий. Их спровоцировала ситуация 
с продлением ул. Горького на юг. Оно 
было заложено в Генеральный план 
2012 года и перенесено в новый. За эти 
годы предлагались разные варианты 
трассировки, в том числе даже про-
кладка тоннеля, но все они в любом 
случае затрагивали уже освоенные 
членами СНТ участки. Разработчики 
сообщили, что для проекта Генпла-
на было рассмотрено четыре вариан-
та продления ул. Горького. Предлага-
ется закрепить наиболее перспектив-
ный из них, который затронет наи-
меньшее число земельных участков 
СНТ.

Целый ряд проблем поднял на об-
суждении и известный сахалинский 
эколог кандидат биологических наук 
Виктор Шейко. Он еще раз сообщил, 
что планируемое строительство в рай-
оне Уюна и в Долине туристов может 
уничтожить уникальные природные 
объекты, в том числе популяцию ли-
лии Глена. 

Помимо этого много вопросов по 
новому Генплану возникает у мест-
ных аграриев. Как оказалось, проек-
том предполагается изъятие под жи-
лищную застройку земель, на кото-
рых располагаются сельхозпредпри-
ятия. 

Продолжение следует
Организаторы общественных слу-

шаний по проектам Генплана и ПЗЗ 
пообещали учесть каждое предложе-
ние, после чего будет собрано единое 
заключение. На его основе документы 
доработают, затем отправят на рассмо-
трение мэру города, а после на утверж-
дение в Городскую Думу. Ориентиро-
вочно это произойдет в третьем квар-
тале 2022 года.

Юлия ВЯТРЖИК

Несколько увесистых томов документов и карт, 
в которых заключено будущее городского округа 
«Город Южно-Сахалинск», изучили и обсудили его жители.

До 28 апреля включительно вопросы и предложения 
по новому Генеральному плану можно подавать 
в администрацию города. Необходимые контакты, 
а также проекты Генплана и ПЗЗ размещены на странице 
департамента архитектуры и градостроительства 
на официальном сайте администрации 
Южно-Сахалинска yuzhno-sakh.ru.  

Анжела Трофименко: 
– Надеюсь, что в Старорусском ули-

цы заасфальтируют, окультурят тер-
риторию и построят общественную 
баню.

Хомутово
Проектом Генерального плана на 

территории планировочного района 
и в целом в южной части города пре-
дусмотрено сооружение школ, дет-
ских садов, объектов культуры, ме-
дицины, спорта, а также зоны рекре-
ации, жилищное строительство, раз-
витие инженерной инфраструктуры, 
общественно-деловой застройки. 

Поскольку на территории Хомуто-
во расположены в основном частный 
сектор и СНТ, жителей интересовали 
вопросы функционального деления  
территории и статус отдельно взя-
тых земельных участков. Разработ-
чики Генплана по итогам публичных 
слушаний получили ряд замечаний и 
предложений по корректировке зони-
рования, которые обязательно будут 
учтены.

Ново-Александровск,              
Новая Деревня и Луговое

В проекте Генплана для Ново-Алек-
сандровска заложены два объек-
та здравоохранения, школа, два до-
школьных учреждения, спортивный 
комплекс, площадка для экстремаль-
ных видов спорта. В Луговом предпо-
лагается строительство поликлиники, 
трех детских садов и начальной шко-
лы. Есть планы и на Новую Деревню, 
в которой разместятся школа, детский Участники обсуждения в ГДК «Родина».
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В школе и университете
Кабинет № 209, в котором молодой преподаватель 

русского языка и литературы Ирина Орлова ведет 
свои предметы в гимназии № 3, – светлый, солнеч-
ный и приятный. Он располагает к себе с первых ми-
нут, как и сама хозяйка: статная, длинноволосая, с 
необычными серо-зелеными глазами. Удивила ред-
кой для нашего времени способностью вниматель-
но слушать собеседника и быстро улавливать его 
настроение. Полтора часа разговора пролетели, как 
одно мгновение. 

Сразу невольно возник вопрос: может, еще в 
школьные годы мечтала стать преподавателем, кто-
то вдохновлял и был примером? Но Ирина Владими-
ровна уверяет, что только к концу выпускного клас-
са начала задумываться о будущей профессии.  

Она родилась в 1993 году, росла в селе Дачном Кор-
саковского района, в семье офицера. 

– Можно сказать, что свое детство я прогуляла, – 
улыбается Ирина. – Мы жили в военном городке, за-
крытом от посторонних, вход через КПП только по 
пропускам. Дети целыми днями пропадали на ули-
це, и родители не беспокоились за их безопасность. 
В городке все друг друга хорошо знали, вечерами ча-
сто собирались семьями, ходили на мероприятия в 
местный Дом офицеров. В сельской школе классы 
были совсем маленькие, учителя и ученики – как 
родные. 

Среднюю школу девушка окончила в селе Соло-
вьевка, куда перевелись некоторые дети военных. 
Восьмерых выпускников 
усиленно готовили к эк-
заменам. К тому времени 
Ирина полюбила книги – 
сыграли свою роль при-
мер родителей и правиль-
ный подход учителя ли-
тературы. Считает, что в 
юности обязательно нуж-
но полностью прочитать 
романы «Война и мир» 
Льва Толстого и «Герой нашего времени» Михаила 
Лермонтова. Когда настало время выбирать пред-
меты для ЕГЭ, поняла, что уверенно сдаст русский 
и литературу, и баллы действительно получила не-
плохие. Насчет истории сомневалась, но результат 
испытаний не разочаровал. Решила выучиться на 
филолога и легко поступила в СахГУ на бюджет. Да 
и родители настояли, чтобы любимая дочь не уез-
жала далеко от дома. Этот год для семьи был зна-
ковым – у Ирины родился брат, разница в возрас-
те – 18 лет. 

– Первые два курса я подрабатывала продавцом 
в магазине спортивной одежды Adidas, хотелось 
иметь свои деньги, – вспоминает она. – Это был 
очень полезный опыт: училась общаться, искать 
компромиссы, появилось много знакомых. За стой-
кой кассы готовилась к занятиям, параллельно хо-
дила на курсы по вождению. При таком графике на-
училась правильно распределять время, а для педа-
гога это золотой навык. 

В гимназии и на конкурсе 
Возможно, полезный навык в свое время помог 

Ирине искренне влюбиться в работу и наладить про-
цесс преподавания так, чтобы быстро не перегореть. 
Ведь роман с педагогикой получился у нее не сразу. 
В 2017 году ее пригласили в гимназию № 3, но работа 
учителя показалась тогда слишком сложной. Ирина 
решила, что ошиблась с профессией и отправилась 
в Санкт-Петербург вслед за родителями, которые ту-
да переехали. 

Но Сахалин так просто не отпускал. Девушка вер-
нулась через несколько месяцев – изменилась ситу-
ация в личной жизни. Ее опять приняли на работу 
в ту же гимназию и дали два 10-х класса, у которых 
она уже вела свои предметы.

– Через год я поняла, что преподавать – это здо-
рово, ведь ты не только учишь других, но и учишь-
ся сам! Стало интересно готовиться к урокам, осва-
ивать новые методы и технологии. И коллектив от-
личный, коллеги всегда помогут и поддержат, – рас-
сказывает она. 

Современные методы обучения на уроках русско-
го и литературы сегодня, наверное, важны даже бо-
лее, чем на математике. По словам Ирины Влади-
мировны, в классе максимум три человека читают 
книги. Нынешнему подрастающему поколению с 
клиповым мышлением это просто неинтересно. 

– Но такую особенность можно использовать во 
благо. Я даю моим ученикам задание создать видео 
в TikTok и Instagram, они проходят разные опросы и 
тесты на интерактивных площадках. Ребята с помо-
щью интернет-программ делают буклеты, в кото-
рых рассказывают о своих любимых произведени-
ях. И мы не ограничиваемся только школьной про-
граммой. Одна десятиклассница сделала очень 
интересный буклет о романе Харпера Ли «Убить 
пересмешника», чтобы помочь другим осмыслить 
это произведение. Мои дети любят делать буктрей-
леры, короткие видео с рассказом об их любимом 
художественном произведении, – делится опытом 
Ирина Орлова. 

А знакомство с авторами книг она начинает с их 
биографий, с разбора сильных и слабых сторон ха-
рактера. Когда ученики понимают, что великий пи-
сатель – живой человек, а не портрет строгого дя-
ди, который висит рядом со школьной доской, они с 
большим интересом читают его произведения. 

Свое выступление на учительском конкурсе Ири-
на Орлова строила именно на использовании со-
временных технологий, способных привить детям 
любовь к чтению и русскому языку. Представила 
коллегам и жюри элементы собственных образова-
тельных программ. Хороший опыт их создания по-
лучила в центре «Сириус». 

– Когда на церемонии награждения объявили, что 
я удостоена звания «Учитель года-2022», подумала, 
что мне это показалось, – говорит она. – На автома-
те получила награду, сказалось сильное нервное на-
пряжение. Пришла в себя, когда начали поздрав-
лять коллеги и друзья, и поняла, что взяла казавшу-
юся недосягаемой высоту. 

На «Горном воздухе» 
Покорение новых вершин было заложено в ее ха-

рактере изначально. Еще в студенчестве девушка 
освоила сноуборд. Купила дешевый комплект аму-
ниции, с помощью видеоуроков начала самостоя-
тельно кататься. Четыре года назад выучилась на 
инструктора, чтобы отточить свою технику и по-
мочь начинающим сноубордистам не делать оши-
бок. В прошлом году вместе с мужем начала зани-
маться в сноуборд-парке под началом известного 
спортсмена Юрия Чемодурова. 

– Сноуборд дает незабываемые эмоции и разряд-
ку. В нашей профессии обязательно нужно сни-
мать напряжение. Многие учителя занимаются 
фитнесом, волейболом, одна моя коллега – боксом. 
Когда много бываешь на свежем воздухе, лучше 
спишь, перестаешь простужаться и, самое глав-
ное, обретаешь внутреннюю гармонию, – считает 
Ирина. 

Пушкин 
из TikTok

Ирине ОРЛОВОЙ с первых дней 
прочили победу на муниципальном 
этапе конкурса «Педагог года-2022». 
На испытаниях она, как и в своей 
работе, сделала ставку на новые 
технологии. 

Ирина           
в начальной 
школе.

Победитель 
конкурса 
«Педагог 
года-2022».

«Сноуборд 
дает неза-
бываемые 
эмоции и 
разрядку».

Даже небольшой педаго-
гический опыт помог Ирине 
понять: дети, которые пока-
зывают хорошую успевае-
мость по русскому языку и 
литературе, добиваются хо-
роших результатов в ЕГЭ по 
точным наукам. 

В школу она часто надевает браслет с надписью: 
«Жизнь не только для работы», и старается следо-
вать мудрому принципу. 

– В преподавание некоторые уходят с головой, 
не дают себе отдыха.  Но тогда постепенно ко-
пится ком житейских проблем и усталости, и, ес-
ли ты в таком состоянии начинаешь вести уроки, 
дети мгновенно это чувствуют и теряют к твоему 
предмету интерес. Даже если занятия проходят в 
дистанционном формате, который я, кстати, счи-
таю очень рациональным методом в современной 
системе обучения, – говорит учитель. – Ученики 
всегда обращают внимание на твой гардероб, вы-
ражение лица и настроение, а спорт лучше всего 
помогает держать себя в тонусе. 

Три года назад супруги Орловы увлеклись кай-
тингом – еще довольно нераспространенным на Са-
халине видом спорта. «Кайт» в переводе с англий-
ского – «воздушный змей». С помощью специально-
го приспособления парус крепится на поясе, и чело-
век, движимый потоком ветра, едет на доске: летом 
это кайтборд, зимой - сноуборд. 

– Я долго училась, сначала было очень страшно, 
– признается Ирина. – Обучение сопровождалось и 
серьезными падениями. Потом поняла, что не пой-
маю ветер до тех пор, пока не усвою простые зако-
ны физики, и смогла перебороть страх. 

Муж Ирины стал инструктором по кайтингу, и с 
тех пор они вместе продолжают заниматься «ветре-
ным» спортом. Но этой весной Ирина не сможет 
уделять любимому хобби времени столько, сколь-
ко хотелось бы. После муниципального этапа учи-
тельского конкурса она начала готовиться к об-
ластному, который стартует 1 апреля. Этот про-
цесс потребует полной самоотдачи, но без усилий не 
будет и роста. Не зря для оформления своего кабине-
та Ирина Орлова выбрала высказывание американ-
ского писателя Зига Зиглара: «Успех – это лестница, 
на которую не взобраться, держа руки в карманах». 

Анна СУХОРЕБРИК
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В Южно-Сахалинске поя-
вились первые объекты тор-
говли, чьи фасады, витрины, 
входные группы и вывески об-
новлены на основании требо-
ваний утвержденного дизайн-
кода. Впоследствии собствен-
ники всех зданий в централь-
ной части островной столицы, 
так называемом ядре города, 
должны будут привести свои 
объекты в соответствие с ним. 
При этом консультации и со-
гласование эскизов проводят-
ся бесплатно. 

Дизайн-код вступил в закон-
ную силу с 1 января 2022 года, 
однако некоторые предприни-
матели, не дожидаясь этого мо-
мента, уже привели в соответ-
ствие с новыми нормами свои 
объекты. В их числе торговый 
центр «Успех», магазины «Ря-
бинка» и «Санта Барбара», ма-
газины и аптека № 1, располо-
женные на первом этаже до-
ма № 285 на ул. Ленина. Ве-
дется обновление фасадов 
группы павильонов местных 
товаропроизводителей на ул. 
Емельянова. 

Дизайн-код был утвержден 
в 2021 году решением Город-
ской Думы. Инициатором его 
разработки стал департамент 
архитектуры и градострои-
тельства Южно-Сахалинска 
при поддержке правитель-
ства Сахалинской области. 

Дизайн-код – определенные 
правила формирования сти-
листически единой, комфорт-
ной и привлекательной город-

Новое лицо Южного
В городскую среду активно внедряется дизайн-код. 
ской среды. Объемный доку-
мент состоит из четырех то-
мов: архитектура; благоус-
тройство; информационные 
и рекламные конструкции на 
фасадах зданий; информаци-
онные и рекламные конструк-
ции в городской среде. Озна-
комиться с ним можно на офи-
циальном сайте администра-
ции yuzhno-sakh.ru.

– Это свод требований, кото-
рый позволит избавиться от 
кричащей и пестрой рекламы, 
так называемого визуального 
шума, и подчеркнет идентич-
ность города, – рассказала за-
меститель директора депар-
тамента архитектуры и гра-

достроительства Яна Ермако-
ва. – Сейчас мы начинаем ра-
боту по приведению в соответ-
ствие с дизайн-кодом вывесок, 
информационных и рекламных 
конструкций, витрин, входных 
групп. Учитывая непростую 
экономическую ситуацию, в 
ближайшие месяцы будем ве-
сти разъяснительные бесе-
ды с предпринимателями о 
том, что необходимо сделать. 
Уточню: на объекты, которые 
только строятся, также рас-
пространяется действие ди-
зайн-кода. 

Для бизнеса определен пе-
реходный период по внедре-
нию новых требований - от 

полугода до года. За это вре-
мя предприниматели долж-
ны подготовиться, в том чис-
ле и финансово, чтобы приве-
сти свой объект в соответству-
ющий вид. Срок определяется 
в зависимости от объема необ-
ходимых работ. При этом ад-
министрация Южно-Сахалин-
ска предусмотрела меры под-
держки субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства на возмещение части за-
трат, связанных с введением 
дизайн-кода. Бизнесу будут 
предоставляться субсидии на 
замену вывесок, на измене-
ния входных групп, витрин и 
фасадов.

Торговый центр «Успех»: так было (слева) и так стало (справа).
Специалисты 
департамента 
архитектуры 

и градостроительства 
каждый четверг 

консультируют по дизайн-
коду по адресу: 

ул. Амурская, 88, 7-й этаж, 
с 9.00 до 18.00 (перерыв 

с 13.00 до 14.00), телефон 
для справок 312-647 

(доб. 1-5).

Согласование вывесок и 
рекламных конструкций, па-
спортов фасадов зданий с ад-
министрацией, как и все му-
ниципальные услуги, осу-
ществляется бесплатно. 
Также бесплатно предприни-
мателям порекомендуют, ка-
кой тип вывески и какую ре-
кламную конструкцию воз-
можно разместить на здании 
в соответствии с его типоло-
гией и утвержденным ди-
зайн-кодом. 

Народному искусству 
и нематериальному 
культурному наследию 
народов России – зеленый 
свет! Именно под таким 
девизом проходит 
2022 год. Решение 
повысить интерес людей 
к этому уникальному 
по своей насыщенности 
и разнообразию 
культурному пласту по-
настоящему своевременно, 
ведь нет ничего, что 
объединяло бы россиян 
и укрепляло бы их дух 
сильнее, чем творчество 
этносов, населяющих 
нашу страну. Это вполне 
объяснимо: истинные 
духовные ценности 
рождаются в народных 
глубинах, только там и 
более нигде, и именно 
они способны очищать 
душу и дарить человеку 
ощущение сопричастности 
всему миру.  

Ритмы «Радуги»
Центр народной культуры подготовил для южносахалинцев ряд премьер. 

Это прекрасно понимают в 
центре народной культуры 
(ЦНК) «Радуга», что находит-
ся в Ново-Александровске. Ра-
бота большинства творческих 
коллективов ЦНК крепко со-
пряжена с народным календа-
рем, а объявленный президен-
том страны Год культурного 
наследия народов России стал 
для сотрудников центра до-
полнительным стимулом. 

О том, какие идеи апробиру-
ют в ЦНК «Радуга» сегодня и 
намерены осуществить в бли-
жайшее время, рассказывает 
его художественный руководи-
тель Любовь ПОЗДНЯКОВА: 

- Наше учреждение популя-
ризирует русскую традицион-
ную культуру. В течение года 
мы проводим мероприятия, ос-
нованные на славянском ау-
тентичном фольклоре. Это 
игровые и информационно-по-
знавательные программы, те-
атрализованные представле-
ния, массовые гулянья, кото-

рые приурочены как к боль-
шим праздникам, таким как 
Рождество, Масленица, Трои-
ца, Покров, так и к локальным. 

У нас есть клубные форми-
рования, которые, насколь-
ко это возможно, работают на 
традиционном фольклоре, то 
есть берут за основу подлин-
ные произведения, адаптиру-
ют их, стилизуют, при этом 
максимально сохраняя аутен-
тичность. В этом направлении 
движется наш ансамбль танца 
«Экзотика». В декабре прошло-
го года ему было присвоено по-
четное звание «Заслуженный 
коллектив народного творче-
ства Российской Федерации», 
чем мы очень гордимся. 

Руководители ансамбля, за-
служенный работник культу-
ры Сахалинской области На-
дежда Гурьянова и балетмей-
стер высшей категории Ан-

дрей Доржиев проделывают 
огромную работу, когда ста-
вят народные танцевальные 
номера. За основу они, как 
правило, берут региональную 
хореографию. Это сложно, по-
тому что приходится доби-
ваться подлинной аутентич-
ности, а значит,  вживаться в 
двигательную стилистику эт-
носов. Но усилия оправдыва-
ет всегда достойный резуль-
тат - номера, которые несут 
людям достоверную инфор-
мацию о каждом конкретном 
этносе. Для нас это очень важ-
но. Причем в творческом ба-
гаже «Экзотики» не только 
русские традиционные тан-
цы, но и корякские, эвенкий-
ские, нивхские, бурятские, та-
тарские, танцы народов мира.

В апреле «Экзотика» гото-
вит большую премьеру - танце-
вально-театрализованное пред-

ставление «Магия русского ко-
стюма». В нем будет рассказа-
но об истории национальной 
славянской одежды, начиная с 
детской, заканчивая взрослой, 
возрастной. Интересная идея, 
и, на мой взгляд, прекрасное 
воплощение. Приглашаем всех 
на премьеру, которая состоит-
ся 29 апреля. 

Еще один коллектив «Ра-
дуги», в репертуаре которо-
го используется фольклор, 
- народный ансамбль пес-
ни «Калинушка». 22 апреля 
он покажет новую концерт-
ную программу, состоящую 
из традиционных народных 
песен.

Максимально приближен в 
своем творчестве к аутентич-
ному фольклору ансамбль 
«Радостея». Им руковожу я и 
стараюсь при работе над по-
становкой вокальных мини-
атюр использовать минимум 
стилизации и максимум пер-
воосновы. Мы тщательно из-
учаем песни, воспроизводим 
родные, присущие им в за-
висимости от местности диа-
лект и манеру исполнения, то 
есть добиваемся, чтобы они у 
нас звучали так же, как у тех 
людей, у которых эти песни в 
крови. Сейчас готовим новую 
программу, ее хотим предста-
вить в мае-июне. 

И, наконец, еще один анонс. 
Мы задумали организовать и 
провести в Южно-Сахалинске 
при поддержке Ассамблеи на-
родов Сахалинской области 
осенний национально-песен-
ный фестиваль. Уверены, что 
получится красиво и интерес-
но. Проводить его планируем 
на улице. Точную дату объя-
вим позже и очень надеемся, 
что вместе с нами будет петь 
весь город! 

Записала 
Юлия ВЯТРЖИК

Костюмы для «Экзотики» подбираются в полном соответствии            
с фольклорной основой каждого танца.

Главное предназначение «Радостеи» - нести людям радость!
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«Еще черезъ пять 
верстъ – селенiе Вла-
димiровка, основанное 
въ 1881 году и названное 
такъ въ честь одного май-
ора по имени Владимiр, 
завѣдывавшаго каторж-
ными работами… Одно-
го рогатаго скота больше 
100 головъ, 40 лошадей, 
хорошiе покосы, но нѣт  
хозяекъ и, значитъ, нѣт 
настоящихъ хозяйствъ». 

А.П. Чехов. 
«Остров Сахалин», 

издание 1903 года.

Тоёхара. Вид с 4-й улицы (ул. Хабаровская).

Кристина Николаева надеется, что многие ее ученики свяжут свою 
жизнь с китайским языком.

Его легко можно найти 
на главной странице 
интернет-ресурса в 
рубрике «О городе». О том, 
почему эта вкладка будет 
интересна жителям и 
гостям Южно-Сахалинска, 
мы попросили рассказать 
инициатора ее разработки, 
ведущего менеджера МАУ 
«Культурно-туристический 
центр» (КТЦ), краеведа 
Владимира ЧУЙКО. 

Обаяние на века 
Этот сайт сотрудники цен-

тра создали полтора года на-
зад, прежде всего для разви-
тия туристического потен-
циала островной столицы. С 
его помощью можно узнать о 
местных достопримечатель-
ностях и записаться на инте-
ресные экскурсии. Их прово-
дят гиды КТЦ, стремящиеся 
сообщить малоизвестные фак-
ты и детали. 

Перед такой поездкой не по-
мешает изучить новый юби-
лейный раздел, который по-
может лучше понять секреты 
обаяния и притяжения Южно-
Сахалинска. А они кроются в 
том числе и в его необычной 
истории. 

– Для новой вкладки сай-
та я подбираю материалы, 
выстроенные в хронологиче-
ском порядке, начиная с се-
редины позапрошлого века 
и до наших дней, – делится 
Владимир Чуйко. – Сведения 
и снимки ищу на архивных 
и музейных сайтах, в личной 
библиотеке, где собраны из-
дания конца XIX века. У меня 
сформировался и свой инфор-
мационный архив, ведь я жи-
ву на Сахалине почти 50 лет. 
Стараюсь отбирать для сай-
та редкие снимки, чтобы по-
радовать и удивить посетите-
лей.

Пассажи времени 
Селению Владимировка, с 

которого началась история 
Южно-Сахалинска, краевед 
планирует посвятить отдель-
ную выставку, для которой со-
бирал материалы более 15 лет. 
Ее при поддержке городского 
департамента культуры и ту-
ризма предполагается прове-

Хроники 
столицы-юбиляра 
На сайте sakhalin.tours создали новый подраздел «Южно-Сахалинску 140».

сти в областном центре в авгу-
сте – сентябре. 

– Надеюсь, что благодаря 
экспозиции многие сделают 
для себя удивительные от-
крытия о Владимировке, ко-
торую местные жители когда-
то называли Черной речкой, 
– говорит Владимир Викто-
рович. – Будет повод еще раз 
поразмышлять над историче-
ским пассажем. Как известно, 
писатель Антон Чехов в своей 
книге «Остров Сахалин» да-
тирует основание этого селе-
ния 1881 годом. В других ис-
точниках указано, что Вла-
димировка появилась годом 
позже. Получается, классик 
допустил неточность? Я так 
не думаю. Многие историки 
и краеведы оспаривают этот 
факт еще и потому, что в свое 
время в Томском архиве пре-
подаватель Южно-Сахалин-

ского пединститута Констан-
тин Браславец обнаружил 
уникальные документы. Сре-
ди них рапорт начальнику 
Южно-Сахалинского округа 
майору Владимиру Янцеви-
чу от смотрителя корсаков-
ской тюрьмы. Он и стал осно-
ванием судить, что населен-
ный пункт появился в 1882 
году. Но я считаю, что Чехов 
не мог ошибиться, ведь лю-
дям нужно было время, что-
бы обосноваться на этой тер-
ритории. То есть вполне ве-
роятно, что Владимировка 
появилась раньше. Обрати-
те внимание, даты основания 
других населенных пунктов – 
Поповых юрт (Ново-Алексан-
дровск), Лужков (Луговое), – 
обозначенные Антоном Пав-
ловичем в его монументаль-
ном труде, исследователи под 
сомнение не ставят. Зато да-
та основания будущего Юж-
но-Сахалинска еще надолго 
останется предметом спора.

Открытия и рекорды
Точкой отсчета для под-

раздела «Южно-Сахалинску 
140» стал 1853 год, когда лей-
тенант флота Николай Руда-
новский добрался до наше-
го острова. Он первым из ев-
ропейцев побывал в Сусунай-
ской долине, отправившись в 
поход вверх по реке Сусуе (в 
переводе с айнского – «про-
ход меж горных хребтов»), и 
составил карту южной части 
Сахалина. Далее размещен 
забытый материал японского  
ученого Амано Наоки «Вой-
на на заброшенном острове», 
который раньше не был пред-
ставлен широкому кругу чи-
тателей. Он посвящен печаль-
ной странице истории: летом 
1905 года японские войска за-
няли Владимировку и казни-
ли 300 человек из местного на-
селения. 

Также на сайте можно уви-
деть уникальные историче-
ские снимки Тоёхары – го-
рода, который в 1907 году ос-
новали японцы чуть южнее 
Владимировки. В 1946-м его 
переименовали в Южно-Са-
халинск. Здесь во второй по-
ловине XX века произошло 
немало интересных событий. 
Не всем известно, например, 
что в октябре 1967 года в аэ-
ропорту Южно-Сахалинска 
приземлился самолет Ил-18, 
женский экипаж которого со-
вершил беспосадочный пере-
лет из Крыма и установил не-
сколько мировых рекордов. 
Хотите узнать, какими бы-
ли эти рекорды и кто руково-
дил легендарной командой, 
– заходите на сайт sakhalin.
tours.

Основное наполнение его 
юбилейной вкладки продлит-
ся до конца нынешнего года 
по мере поступления интерес-
ных историй и фотоснимков, в 
чем могут участвовать и посе-
тители сайта. 

Анна СУХОРЕБРИК

Коварная интонация
Кристина Игоревна давно 

интересуется культурой Ки-
тая – одного из древнейших 
государств на планете, ко-
торое существует, по инфор-
мации из различных источ-
ников, 3,5 - 5 тысяч лет. Она 
окончила Сахалинский го-
сударственный университет 
по направлению подготовки 
«Востоковедение и африкани-
стика», а после получения ди-
плома устроилась во Дворец 
детского (юношеского) твор-
чества и преподает там уже 
без малого семь лет китай-
ский язык.

Учеников у нее около 60, 
есть и первоклашки, и деся-
тиклассники. Считает, что 
самое главное – дать понять 
ребенку, что ошибки бывают 
у всех, а длинный путь к по-
знанию всегда начинается с 
одного шага, нужно просто 
не бояться трудностей и дви-
гаться вперед.

– Когда надо сказать о чем-
то чрезвычайно сложном, за-
путанном, употребляют фра-
зеологизм «китайская грамо-
та». Конечно, трудностей в 
языке много, самая первая – 
иероглифы. Их количество 
неподготовленного челове-
ка просто пугает. Но со вре-
менем они все запоминают-
ся, надо только старательно 
учить их. Вызывают у мно-
гих оторопь и слова, которые 
различаются лишь оттенком 
интонации в разговорной ре-
чи. Например, «мама» и «ло-
шадь». Не произнесешь сло-
во правильно – в разговоре 
с жителем Поднебесной мо-
жет случиться серьезный 
конфуз, – рассказывает Кри-
стина Николаева.

Новые технологии
В конкурсе «Педагог го-

да-2022» в номинации «Педа-
гог дополнительного образо-
вания» было пять участников. 
Судили состязания на муни-
ципальном этапе четыре ко-
миссии: основное жюри, а так-
же детское, предметное и аль-

тернативное, состоявшее из 
победителей и лауреатов ана-
логичных соревнований про-
шлых лет. Им Кристина Ни-
колаева и представила свою 
уникальную методическую 
разработку «Интересный ки-
тайский язык». Это маркер-
ный словарь с использовани-
ем дополненной реальности. 
Кристина создавала его не-
сколько лет. Он существует 
в виде программы, которая 
устанавливается на смарт-
фон или планшет, и нужен 
для прочтения непонятных 
слов. Например, пользова-
тель видит незнакомый ие-
роглиф в книге или на выве-
ске и не может его перевести. 
При наведении на него каме-
ры устройства приложение 
сообщит, как он произносит-
ся и что обозначает. Конечно, 
при условии, если предвари-
тельно выставлены маркер-
ные точки.

Идею она придумала и опи-
сала сама, а для воплощения 
ее в жизнь подключила ком-
петентных коллег по ДД(Ю)Т, 
которые преподают робото-
технику. Кстати, разработка 
была отмечена летом 2021 го-
да на областном конкурсе до-
полнительных общеобразова-
тельных общеразвивающих 
программ, его оператором вы-
ступил областной центр внеш-
кольной воспитательной рабо-
ты. Детище Кристины Нико-
лаевой победило в номинации 
«Программа социально-гума-
нитарной направленности».

На конкурсе «Педагог го-
да-2022» она победила в специ-
альной номинации «Фантазии 
творческий полет», которую 
судило альтернативное жюри.

– Конечно, было приятно! 
Наверное, помогло то, что на 
протяжении всего конкур-
са за меня активно болели не 
только родные, живущие в 
Смирных, но и мои ученики, 
их родители и мой мужчина. 
С такой группой поддержки 
не победить было просто не-
возможно! – говорит Кристи-
на Николаева.

Наталья РУСИНОВА

Китайская 
грамота
Успешно овладев ею, южносахалинка Кристина НИКОЛАЕВА 
победила в специальной номинации «Фантазии творческий 
полет» муниципального конкурса «Педагог года-2022».
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Снежные 
субботники 

Южносахалинка Анна 
Пак в отряде уже семь 
лет, с года его основа-
ния. Когда весной 2015-го 
пропала 28-летняя Юлия 
Карпова, моя собеседни-
ца вместе с другими го-
рожанами отправилась 
на ее поиски. 

– Узнала, что эта жен-
щина воспитывала пле-
мянницу, дочь погиб-
шей сестры, и 4-летнего 
сына. А моя дочка тогда 
тоже была маленькой, и 
я не могла остаться рав-
нодушной к такой ситуа-
ции, - объясняет Анна. – 
Вместе с мужем колеси-
ли по городу и окрестно-
стям, очень хотели найти 
пропавшую. 

К сожалению, поис-
ковая операция закон-
чилась печально. Тело 
Юлии обнаружили в Но-
во-Александровске… 

В те дни Анна и позна-
комилась с волонтерами 

«Сова» милосердия 

«Совы», которые по мере 
возможности подключа-
ются к деятельности раз-
ных групп: «Снежный 
десант», по поиску про-
павших людей, по про-
филактической работе 
со школьниками по без-
опасному поведению. Во 
время пандемии добави-
лась группа по развозу 
продуктов и лекарств 
нуждающимся, нынеш-
ней зимой – для сбора гу-
манитарной помощи жи-
телям ДНР и ЛНР. 

В последние месяцы 
был особенно востребо-
ван «Снежный десант». 
Во время циклонов на но-
мер телефона, предостав-
ленный социальными 
службами и администра-
цией города, от южноса-
халинцев постоянно по-
ступали просьбы о помо-
щи. Эти заявки оператив-
но передавали «Сове». 

– В день мы отраба-
тывали 8-10 адресов. В 
Дальнем пришлось дол-
го откапывать дом од-

ной бабушки, ее сын в то 
время лежал в больни-
це, - делится воспомина-
ниями волонтер. – Стро-
ение засыпало чуть ли 
не по крышу, а вдоль за-
бора прошел грейдер и 
добавил сверху порцию 
снега. На такие вызовы 
едут обычно три-четыре 
женщины. Когда объ-
ем работы слишком 
большой, подключают-
ся мужчины-волонте-
ры. Обычно мы доби-
раемся до адресов на 

Мэр города наградил волонтеров поисково-спасательного отряда, 
которые самоотверженно боролись с последствиями циклонов. 

личном транспор-
те. Если трасса не-
проходимая, депу-
тат областной Ду-
мы Александр Ша-
рифулин, который 
во всем нам помо-
гает, вызывает джи-
перов. Ребята довоз-
ят до нужного ме-
ста в любую погоду. 

Для расчистки 
детских садов, ко-
нечно, нужно боль-
ше времени и рабо-
чих рук. К сожале-
нию, далеко не все 
родители малышей 
охотно выходили 
на снежный суббот-

ник. 
Анна сетует, что ино-

гда от жителей частных 
домов поступали сроч-
ные вызовы, а когда во-
лонтеры оказывались на 
месте, во двор выходили 
крепкие мужчины-хозяе-
ва, которые рассчитыва-
ли на помощь хрупких 
девушек. 

– Бывает, нашу по-
мощь люди воспринима-
ют прохладно, роняют 
лишь сухое «спасибо». 
Но в основном от души 

благодарят, желают здо-
ровья нам и нашим се-
мьям, - рассказывает Ан-
на Пак. 

Отвечая на вопрос, за-
чем она вступила в «Со-
ву», волонтер призна-
лась, что не может жить, 
ограничиваясь интереса-
ми только своей семьи. 
Если есть возможность, 
обязательно нужно по-
могать другим, счита-
ет Анна, и отряд добро-
вольцев для нее – луч-
ший способ реализовать 
такую душевную потреб-
ность. 

Найти человека 
Жанна Образцова  ста-

ла членом «Совы» по-
сле поиска 8-летней Ви-
ки. История девочки, с 
которой позапрошлым 
летом безжалостно рас-
правилась семейная па-
ра, потрясла весь Са-
халин. Четвертому ре-
бенку Жанны тогда ис-
полнялся годик. Гибель 
школьницы женщина 
восприняла очень тяже-
ло, в те непростые ми-
нуты осознала, что мо-
жет предотвратить по-
добную беду, став добро-
вольцем. 

Удивительно, но мно-
годетной маме, сейчас у 
нее пятеро детей, хвата-
ет времени на все – и на 
домашние хлопоты, и на 
волонтерство. В детстве 
она постоянно помогала 
бабушке в деревне по хо-
зяйству и привыкла тру-
диться. Потому расчис-
тку от снега сейчас вос-
принимает как полез-
ный фитнес. 

– Меня очень поддер-
живают близкие, при-
сматривают за деть-
ми, когда я уезжаю во-
лонтерить, – рассказы-

Минувшей зимой сильные метели то и дело 
испытывали южносахалинцев на прочность. 
А для волонтеров поисково-спасательного 
отряда «Сова» те дни были по-настоящему 
стихийными. Отложив личные проблемы, 
ребята взяли на себя заботу о немощных 
земляках. Потом мэр Сергей Надсадин 
вручил добровольцам благодарственные 
письма администрации города за содействие 
во время ЧС. Когда Южно-Сахалинск утопал 
в снегу и техника не справлялась 
с нагрузкой, волонтеры взялись за лопаты. 
Они расчищали дворы и проходы к частным 
домам пенсионеров и инвалидов, привозили 
им продукты и лекарства. А еще освобождали 
от снежных заносов территории детских садов 
и областного дома ребенка. О волонтерских 
буднях рассказали два члена «Совы», 
отмеченные благодарственными письмами. 

вает Жанна. – Один вы-
зов «Снежного десанта» 
обычно занимает два-
три часа. Я как раз успе-
ваю вернуться к следу-
ющему кормлению, на-
ша младшая дочка еще 
грудничок. А когда идет 
поисковая операция, у 
меня словно второе ды-
хание открывается. Как-
то раз мы разыскивали 
потерявшегося подрост-
ка, у меня сломалась 
машина, и пришлось по 
пригороду ходить пеш-
ком. В общей сложности 
мы преодолели 26 кило-
метров, зато парня на-
шли живым и невреди-
мым. Усталость почув-
ствовала, когда оказа-
лась дома. 

Кроме того, волон-
тер отвечает за важ-
ное направление под 
официальным названи-
ем «профилактика без-
вестного исчезновения 
несовершеннолетних 
граждан». Группа ин-
структоров проводит в 
южно-сахалинских шко-
лах уроки безопасности 
для учеников всех клас-
сов.

– Мы объясняем пра-
вила безопасного пове-
дения в городе и в ле-
су, учим, что делать, ес-
ли тебя похитили. Ста-
тистика показывает, 
что дети в Южно-Саха-
линске стали реже про-
падать и уходить из до-
ма. Если таких ЧП ста-
новится меньше, значит, 
волонтеры работают не 
зря, – считает Жанна Об-
разцова.

Анна СУХОРЕБРИК

Сахалинская региональная 
общественная организация 
«Поисково-спасательный от-
ряд «Сова» создана в 2015 го-
ду. В ее составе 135 волонте-
ров, которые участвуют в орга-
низации и проведении поиска 
пропавших людей, оказывают 
помощь пострадавшим в ре-
зультате стихийных бедствий, 
беженцам и вынужденным пе-
реселенцам. Во время панде-
мии добровольцы регулярно 
выезжали к инвалидам и по-
жилым людям.

Известный фотожурналист 
из Южно-Сахалинска Юрий 
Ким стал участником про-
граммы «Дальневосточный 
гектар». Он и его единомыш-
ленники открыли на Сахали-
не пейнтбольный клуб. Для 
этого они взяли участок пло-
щадью 3 гектара, расчистили 
территорию, оборудовали ее. 
Клуб является крупнейшим 

Точное попадание
Сахалинская федерация пейнтбола успешно 
обживается на дальневосточных гектарах. 

на Сахалине, здесь находит-
ся тренировочная база област-
ной федерации пейнтбола. На 
площадке проводятся занятия 
спортсменов, открытые игры, 
турниры для школьников. 

– Решение принять участие 
в программе «Дальневосточ-
ный гектар» пришло после 
того, как мы посетили тури-
стический проект рядом с се-

лом Новым в Корсаковском 
районе, – рассказывает Юрий 
Ким. – Ребята получили под 
него землю бесплатно. Там 
теперь проводят катания на 
собачьих упряжках, этно-
представления. Я был очень 
впечатлен, ведь такие воз-
можности открываются! Сей-
час мы уже стали соседями и 
партнерами, вместе работа-
ем, помогаем друг другу. 

За год с момента подписа-
ния договора на дальнево-
сточные гектары единомыш-
ленники-пейнтболисты обо-
рудовали на участке полно-
ценное тактическое поле с 
двумя дотами, модулируемы-
ми укрытиями. 

– Благодаря тому что у нас 
есть территория, где можно 
развернуться, мы не просто 
организовали тренировочную 
площадку для спорта, созда-

ем инфраструктуру для раз-
личных игровых сценариев. 
Мечтаем найти и установить 
в качестве одного из объектов 
списанный самолет, а также 
построить игровой макет ули-
цы. Это позволит создать осо-
бую атмосферу, сделает нашу 
площадку местом притяже-
ния для большего числа лю-
дей. В будущем хотим орга-
низовать здесь детский спор-
тивный лагерь. Планомерно 
движемся к этому, – делится 
Юрий Ким. 

На площадке проводят-
ся тренировки спортсменов 
Федерации пейнтбола Саха-
линской области. Кроме то-
го, любой желающий может 
принять участие в открытых 
играх – организаторы ком-
плектуют смешанные коман-
ды из опытных стрелков и тех, 
кто только пробует свои силы. 

Недавно пейнтбольный клуб 
выиграл муниципальный 
грант в конкурсе социаль-
ных проектов «Шаг вперед». 
За жизнью и развитием про-
екта можно наблюдать в со-
обществе социальной се-
ти «ВКонтакте» (vk.com/
playpaintball). 

На церемонии награждения волонтеров искренне 
поблагодарили за помощь во время циклонов.
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В 2022 году в Южно-Сахалинске продолжится 
ремонт улично-дорожной сети. В планах – 
привести в порядок ряд улиц и завершить 

начатые в прошлом году работы.

МАГИСТРАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ

По данным официального сайта 
администрации Южно-Сахалинска

10,4 
км

8-9 
км

дорог капитально 
отремонтировали 
в 2021 году

запланировано 
на 2022 год

Проведут капитальный ремонт:
� ул. Авиационной на участке 
от ул. Ленина до пр. Мира
(в рамках национального проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги»)

� ул. Фабричной на участке 
от ул. Физкультурной до пер. Озерного
В планах муниципалитета:
� благоустройство ул. Саранской 
и ул. Гаражной
� строительство дорог в Дальнем - 
в районе ул. Байкальской, ул. Демина, 
ул. Бориса Полевого
Работы будут идти поэтапно в рамках 
долгосрочного контракта.

Продолжатся дорожные работы, 
стартовавшие в 2021 году.
Закончится благоустройство: 
� ул. Шоссейной в Лиственничном 
(в рамках национального проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги»)

Завершится капитальный ремонт:
� ул. Украинской от дорожной 
больницы до жилого дома № 139 
(второй этап)
� ул. Зеленой в Березняках 
(в рамках национального проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги»)

� ул. Комсомольской на участке
от ул. Емельянова до ул. Пуркаева

 
В переходящих 
контрактах 
предусмотрено 
переустройство 
инженерных сетей.

В марте в южно-сахалинских 
магазинах стали мгновенно 
раскупать сахар и гречку, 
а в аптеках – импортные 
лекарства. В условиях 
ажиотажного спроса горожане, 
особенно те, кто пережил 
кризис 90-х, стараются 
запастись впрок товарами 
первой необходимости и 
медикаментами. О том, 
стоит ли это делать и какие 
меры принимают местные 
власти для стабилизации 
экономики, рассказали 
вице-мэр Южно-Сахалинска 
Виталий ДАНИЛОВ и 
директор департамента 
продовольственных ресурсов 
и потребительского рынка 
администрации города Римма 
КУЗЕНКОВА. 

Сахара хватит всем 
Виталий Данилов подтвердил, 

что в начале марта сахар и крупы 
действительно исчезали с прилав-
ков мгновенно. В некоторых тор-
говых точках даже стали вывеши-
вать объявления типа: «Уважае-
мые покупатели! Весовые крупы, 
сахар приобретать более 10 кг в од-
ни руки запрещено!» 

На заседании оперативного шта-
ба под руководством губернато-
ра Валерия Лимаренко прозвуча-
ло, что на Сахалине за две недели 
раскупили около 700 тонн сахара, 
в 2,5 раза больше, чем обычно. Об-
ластные и местные власти взяли 
на особый контроль ситуацию на 
продовольственном рынке и вни-
мательно следят за тем, как справ-
ляются с экономическим вызовом 
наши бизнесмены. 

Вице-мэр Виталий Данилов 
успокаивает: островная столица 
без сахара не останется, ходово-
го товара должно хва-
тить всем. Рассчитан 
предельный объем его 
ежедневной реализа-
ции, поставки заказа-
ли с учетом ажиотаж-
ного спроса, выше 
нормы на 10 процен-
тов, чтобы насытить 
рынок. Первая партия 
прибудет на Сахалин 
в конце марта, вторая 
– до 10 апреля. Уже вы-
строена четкая схема логистики. 

– Сахар в нашу область постав-
ляют два оптовика. Они закупают 
товар на заводах в Москве и  Крас-
нодарском крае и доставляют на 
Сахалин для продажи в розницу. 
Из этой цепочки мы исключили 
перекупщиков, которые влияли на 
повышение цен, спекулируя на по-
купательском спросе. 

Крупа не исчезла
Кроме того, специалисты депар-

тамента продовольственных ре-
сурсов ежедневно мониторят си-
туацию в магазинах, в том числе 
и социальных, где товары 43 ви-
дов продают с наценкой не более 
15 процентов. 

– И это условие соблюдается, – 
утверждает Виталий Валерьевич. 
– Кроме того, в торговых точках 
проводят проверки по обращени-
ям южносахалинцев на горячую 
линию насчет необоснованного 
роста цен. Мы общаемся с руково-
дителями магазинов, выясняем, 
по какой стоимости они приобре-
ли товар оптом. А потом изучаем, 
насколько оправданна наценка, 
которую они сегодня устанавлива-

ют. Если это не наши полномочия, 
направляем запрос в ФАС, как это 
было с резким ростом стоимости 
бытовой техники в сети DNS. 

Также департамент отслежи-
вает запасы продуктов и цены 
на них в оптовом секторе. Потом 
представителям торговых точек 
рекомендуют, где можно приоб-
рети товары по оптимальной сто-
имости, чтобы наценка не была 
слишком чувствительной для на-
ших кошельков. Особое внимание 

в этом плане уделяет-
ся торговой сети Си-
негорска, Старорус-
ского и других отда-
ленных населенных 
пунктов. 

– Я советую южно-
сахалинцам не делать 
многомесячные запа-
сы, ведь у продуктов 
есть срок хранения, – 
говорит Римма Кузен-
кова. – Да, цены под-

нялись, в том числе у оптовиков, но 
это происходит и по причине резко 
возросшего покупательского спро-
са. Сейчас рынок перестраивается 
под новые условия, и на это нужно 
время. Пока гречку, рис и другие ви-
ды круп можно купить в другой рас-
фасовке, вместо сахара-песка – ра-
финад. Эти продукты всегда есть в 
наличии, в том числе и в социаль-
ных магазинах. Надеемся, что и в 
других торговых точках не будут 
ежедневно переписывать ценники 
на товары первой необходимости. 
Здесь мы очень рассчитываем на 
понимание бизнеса.

Бизнесу помогут 
У местных властей есть планы по 

расширению списка льготных со-
циальных объектов, в который кро-
ме магазинов входят и аптеки, и па-
рикмахерские. Ведь сложности се-
годня возникли не только в сфере 
обеспечения продовольствием. К 
примеру, книги теперь вынуждены 
продавать дороже из-за увеличения 
транспортных расходов и затрат на 
бумагу. 

Вице-мэр Виталий Данилов заве-
рил, что эту ситуацию прорабаты-

вают, книжные магазины тоже со 
временем могут получить статус со-
циальных торговых предприятий. 
Для них уже ввели пониженный ко-
эффициент арендной платы за му-
ниципальное помещение. Местные 
предприниматели по-прежнему 
пользуются мерами поддержки об-
ластного и муниципального уров-
ня. В частности, оптовикам ком-
пенсируют транспортные расходы. 
Большой пакет льгот предусмотрен 
для сельхозтоваропроизводителей. 
Социальным магазинам покрыва-
ют коммунальные затраты, другие 
их потребности постараются закры-
вать с учетом экономической си-
туации. Если возникнет необходи-
мость, будут вводить новые меры 
поддержки в пределах своих полно-
мочий. 

– Я не вижу поводов для паники, 
– говорит Римма Кузенкова. – Поли-
тика государства нацелена на им-
портозамещение, в течение года от-
ечественные предприятия должны 
наладить выпуск товаров, которые 
ранее поступали из-за рубежа. Про-
довольствие к нам привозят регу-
лярно, нет сбоев с поставкой топли-
ва. Область в достатке обеспечива-
ет себя овощами, картофелем и ку-
риным яйцом. Нужно понимать, 
что к прежней жизни мы уже не 
вернемся и придется подождать, по-
ка российская экономика перефор-
матируется. Сегодня главная зада-
ча местных властей – максимально 
поддержать социально незащищен-
ные слои населения и предоставить 
эффективные инструменты для ра-
боты малого и среднего бизнеса.

Анна СУХОРЕБРИК

Материал подготовлен на основе 
программы АСТВ «От первого лица».

В магазин 
без паники 
На местном уровне принимаются необходимые 
меры для сдерживания цен. 
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ежедневной реализа-

тов, чтобы насытить 
рынок. Первая партия 
прибудет на Сахалин 
в конце марта, вторая 
– до 10 апреля. Уже вы-

в этом плане уделяет-
ся торговой сети Си-
негорска, Старорус-
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многомесячные запа-
сы, ведь у продуктов 
есть срок хранения, – 
говорит Римма Кузен-
кова. – Да, цены под-

Адреса 
социальных 

магазинов можно 
найти на официальном 
сайте администрации 
Южно-Сахалинска, 
пройдя по ссылке 

yuzhno-sakh.ru/
dirs/2650. 


